

II Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XVII Jornadas de Investigación Sexto Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2010.

Herramientas de investigación en psicoanálisis: la historia clínica y sus usos posibles.

Babiszenko, Debora y Castro Tolosa, Silvana.

Cita:

Babiszenko, Debora y Castro Tolosa, Silvana (2010). *Herramientas de investigación en psicoanálisis: la historia clínica y sus usos posibles*. II Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XVII Jornadas de Investigación Sexto Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-031/676>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/eWpa/FQy>

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

sis gramatical; en tanto podemos prescindir de él para investigar, del mismo modo que del análisis gramatical para hablar o escribir. En ese sentido, puede plantearse la pregunta sobre la utilidad de dicho análisis. En palabras del autor: *¿Por qué aspirar a conocer de manera explícita y teórica, lo que sabemos ejecutar con un saber implícito, pre-teórico? ¿Cuál es el sentido de este esfuerzo para reconstruir científicamente lo que sabemos construir prácticamente?* (Op. Cit. p. 10)

La utilidad de visualizar las matrices de datos en la producción científica y en particular en la investigación en psicoanálisis no sólo se juega en su potencialidad en tanto “a priori” para orientar la búsqueda de conocimiento, sino también para explicitar, en el “a posteriori” de una producción, el carácter constructivo de la información así como sus planos de expresión.

Que la ciencia es un saber de “tipo operatorio” quiere decir, no sólo que desarrolla operaciones concretas de mediación o transformación entre insumos empíricos y teóricos, sino que aspira a un desarrollo “operatorio formal”, de modo de controlar la sistematicidad, la coherencia y la derivación hasta las más lejanas consecuencias. En este sentido, el lenguaje de matrices de datos es un metalenguaje que permite tematizar y sistematizar el lenguaje metodológico de un cierto campo. Explicitar el SMD contribuye a explicitar un nivel de formalización en la teoría.

NOTAS

[i] Así la llama Umberto Eco: *“Este figurar para comprender y comprender figurando es crucial en el sistema kantiano: se demuestra esencial tanto para fundar trascendentalmente los conceptos empíricos, como para permitir juicios perceptivos”* (Kant y el Ornitorrinco, Lumen, Barcelona 1999, página 95)

[ii] U. Eco

[iii] Toda la noción de esquema es incomprendible sin su actualidad en el tiempo; la síntesis, no podría darse sino en el tiempo.

[iv] *“Investigar científicamente es construir sistemas de matrices; llenar matrices; procesar matrices e interpretar matrices de datos científicos.”* (Samaja, 1993: p. 184)

BIBLIOGRAFIA

- DELEUZE (2008) Kant y el tiempo. Ed. Cactus, Buenos Aires.
ECO, U. (1999) Kant y el Ornitorrinco. Lumen, Barcelona.
FREUD, S. (1988) La represión. AE Tomo XIV, Buenos Aires
KANT, E. (1973) Crítica de la razón pura, Tomo I. Ed, Losada, Buenos Aires.
SAMAJA, J. (1993) Epistemología y metodología. Eudeba, Buenos Aires.
SAMAJA, J. (2000) Semiótica y dialéctica. JVE ediciones, Buenos Aires.
SAMAJA, J. (2004) Proceso, diseño y proyecto en investigación científica, JVE ediciones, Buenos Aires.
SAMAJA, J. (s/f) La semántica del discurso científico. Inédito

HERRAMIENTAS DE INVESTIGACIÓN EN PSICOANÁLISIS: LA HISTORIA CLÍNICA Y SUS USOS POSIBLES

Babiszenko, Débora; Castro Tolosa, Silvana
UBACyT, Universidad de Buenos Aires

RESUMEN

El objetivo del presente trabajo es dar cuenta del uso de la Historia Clínica (HC) como herramienta de investigación en psicoanálisis en el marco del proyecto UBACyT “Momentos Electivos en el Tratamiento Psicoanalítico de las Neurosis en el Servicio de Clínica de Adultos de la Facultad de Psicología”. Bajo la premisa que la recolección de datos está en función de la estrategia metodológica se diseñó una HC ad hoc que pretende rastrear los momentos electivos que se producen a lo largo de un tratamiento psicoanalítico.

Palabras clave

Historia Clínica Metodología Psicoanálisis

ABSTRACT

RESEARCH TOOLS IN PSYCHOANALYSIS: THE CLINICAL RECORD AND ITS POSSIBLE USES

The aim of the present work is to establish the use of the Clinical Record (CR) as a research tool in psychoanalysis within the frame of the UBACyT Project “Elective moments in psychoanalytic treatments of neurosis in the Clinical Service for Adults of the School of Psychology”. Under the premise that data collection is related to the methodology strategy, a CR was designed ad hoc which intends to search elective moments along a psychoanalytic treatment.

Key words

Clinical Record Methodology Psychoanalysis

INTRODUCCIÓN

El presente trabajo intentará dar cuenta del uso de la Historia Clínica (HC) como una herramienta de investigación posible en psicoanálisis, partiendo de la premisa que la recolección de datos está en función de la estrategia metodológica.

En el marco del proyecto UBACyT “Momentos electivos en el tratamiento psicoanalítico de las neurosis en el Servicio de Clínica de Adultos de la Facultad de Psicología”, se diseñó una HC que pretende rastrear los momentos electivos que se producen a lo largo de un tratamiento psicoanalítico.

El Servicio de Atención de Clínica de Adultos que funciona actualmente en la sede del CBC en Avellaneda, es el lugar donde se relevan los datos.

En el marco de la investigación en psicoanálisis, siguiendo el artificio lacaniano propuesto en “La dirección de la cura y los principios de su poder” (1958), se puede pensar que a nivel de la política situamos la epistemología; a nivel de la estrategia ubicamos la metodología, y a nivel de la táctica las herramientas de recolección de datos. Niveles estos que se corresponden con un grado creciente de libertad operatoria que va de la política a la táctica. De este modo, hay mayor libertad de elección de las herramientas de recolección de datos, siempre que respondan a la estrategia metodológica.

DESARROLLO

Uno de los principales usos de la HC es en tanto documento legal y, en relación al valor clínico de la misma, permite dejar un registro escrito del tratamiento de un paciente y de su pasaje por una institución. También puede ser utilizada en el ámbito de la investigación como un modo estandarizado de recolección de información.

En la investigación en curso, esta técnica elegida permite generar una fuente de datos primarios que se ajustan mejor al trabajo de investigación. La recolección de datos es llevada adelante por los analistas del servicio que tienen a su cargo el tratamiento de los pacientes.

De este modo, surge el interrogante acerca de cómo hacer de la HC un uso diferente del meramente estadístico, cómo diseñar una herramienta de recolección de datos que permita ser coherentes con una investigación de corte epistemológico lacaniano. Esto implica diseñar una herramienta ligada a una epistemología que piensa las nociones de realidad, verdad y sujeto de un modo diferente al de las ciencias experimentales. La realidad se presenta no como algo externo y observable, cognoscible por métodos establecidos a priori, sino como una construcción secundaria que no reviste carácter ni interno ni externo pero que resulta igualmente eficaz.

Del mismo modo, debemos considerar la estrategia a la luz de una noción de verdad que no se concibe como susceptible de ser revelada y puesta a prueba. Para el psicoanálisis, a través de la asociación libre se podrá acceder a una verdad no-toda, en tanto concierne a la castración.

Y sostener la concepción de un sujeto determinado por lo inconsciente, sujeto dividido que se contrapone a la idea de individuo racional capaz de alcanzar la completud.

Desde esta perspectiva, la HC con la que actualmente se trabaja cuenta con los ítems requeridos legalmente, y además, se operacionalizaron las variables que se han recortado en función de la investigación. Algunos de los ejemplos de las dimensiones que se establecieron son: "Posición inicial del sujeto en relación a su padecer", "Formas de actualización en transferencia", "Supuestas elecciones", variables en las que se consigna lo que el paciente manifiesta y que luego será sometido a discusión respecto a si es considerado un momento electivo o no.

Por otro lado, existen variables (de la investigación anterior) que han sido pre-codificadas y se espera poder armar una pre-codificación a partir de la nueva información recolectada. Por variables pre-codificadas se entienden aquellas que incluyen una lista de respuestas posibles con un código asignado para su posterior procesamiento. Por ej.: en la variable "Motivos de consulta" se pueden elegir indicadores como: "1. Problemas familiares, 2. Angustia, 3. Problemas de pareja", etc.

Una vez codificados, los datos se ingresan a un programa de análisis de datos estadísticos SPSS (Statistical Package for the Social Sciences). De este modo, se espera verificar si existe alguna correlación significativa entre variables que permitan pensar en articulaciones posibles. Por ejemplo, un cruce entre las variables "Formas de actualización en transferencia" y "Diagnóstico presuntivo" podría arrojar alguna correlación significativa, plausible de generar desarrollos teóricos.

Otro corte del trabajo de investigación consiste en la lectura del material clínico. Para ello, se han seleccionado 20 HC de pacientes con diagnóstico de neurosis con el nuevo formato (el que incluye las variables para la nueva investigación) y 20 HC con el formato anterior. Esta selección pretende evitar el sesgo que induce la lectura y que llevaría a encontrar forzosamente los elementos buscados.

Una vez rastreados los momentos electivos en las unidades de análisis, se procede a entrevistar al analista a cargo del tratamiento con el fin de cotejar dichos momentos.

CONCLUSIÓN

De los usos posibles de la HC en tanto herramienta, se puede dar cuenta que no sólo plantear una dicotomía excluyente entre metodologías cuantitativas y cualitativas resulta estéril, sino que existe una metodología propiamente psicoanalítica. Dicha metodología implica que la HC y sus usos no deben perder de vista el concepto de historización tal como lo entiende Lacan, en tanto que actualización del pasado; así como tampoco se debe dejar de lado la clínica como aquella instancia de elaboración y de dar razones.

BIBLIOGRAFIA

KÄCHELLE, H - TOMÄ, H. (1997) Investigación del proceso psicoanalítico: métodos y logros [VERSIÓN ELECTRÓNICA: [HTTP://WWW.APDEBA.ORG/PUBLICACIONES/1997/01-02/PDF/K%E4CHELE%20Y%20THOM%E4.PDF](http://www.apdeba.org/publicaciones/1997/01-02/PDF/K%E4CHELE%20Y%20THOM%E4.PDF)] Revista Psicoanálisis, BS. AS.: APDEBA, VOL. XIX, N° 1-2.

LACAN, J. (1958) La dirección de la cura y los principios de su poder. En *Escritos 2*, Bs. As.: Siglo XXI, 2008.

MURARO, V.; HALDEMANN, G. La historia clínica como herramienta de investigación en psicoanálisis. En *Memorias de las XII Jornadas de Investigación y Primer Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR*, Facultad de Psicología de la Universidad de Buenos Aires, 2005

RODRÍGUEZ, D. (1997) El psicoanálisis y la investigación [VERSIÓN ELECTRÓNICA: [HTTP://WWW.APDEBA.ORG/PUBLICACIONES/1997/01-02/PDF/RODRIGUEZ.PDF](http://www.apdeba.org/publicaciones/1997/01-02/PDF/RODRIGUEZ.PDF)] Revista Psicoanálisis, Buenos Aires: APDEBA, VOL. XIX, 1-2.

RUBISTEIN, A. (2007): ¿Cómo se investiga hoy en psicoanálisis?. XIV Jornadas De Investigación Y Tercer Encuentro De Investigadores En Psicología Del Mercosur, Buenos Aires: Facultad De Psicología, 2007.